

¿Qué efectos y artefactos constituyen la industria de Michoacan.

La elaboracion de azúcar de suprema calidad, piloncillo, aguardiente de caña, vino de mezcal y de uva; hilados y tejidos de algodón, lana y seda, curtiduria de pieles, zapatería, talabartería, herrería, carrocería, carpintería, hojalatería, fabricacion de fideos y otras pastas, cria de gusanos de seda, cultivo de la morera, siembra y beneficio del añil, corte de vigas, cuarterones, tablas y tejamaniles de pino, preparacion de la palma para sombreros y otros usos, confeccion de dulces de diversas clases, conservacion y propagacion de la colmena, fabricacion del jabon de muy buena calidad, construccion de cajas, baules y bateas, bandejas y gícaras primorosamente talladas y pintadas por los naturales de Uruapan y sus cercanías, bellisimas colchas de lana tejidas en San Juan Parangaricutiro, fabricacion del acero en Coaleoman, fosforería, sal, salitre para pólvora, beneficio del azufre, escultura en madera, sobresalientes cuadros de papel picado, bellisimos trabajos de camalote, encantadores y ya bien concluidos, mosáicos de pluma, trabajados en Pátzcuaro, los que pueden servir de modelo en Europa, labranza, cria de ganados y alfarería primorosamente trabajada en Tzintzuntzan.

¿Qué constituye el comercio del Estado?

## CAPITULO VI.

**Industria, comercio, instruccion pública, beneficencia, razas, idiomas y religion.**

¿En qué estado se halla la industria?

En verdadera medianía, debido á las circunstancias políticas por que ha mucho tiempo atraviesa el país.

¿Cuáles serian los principales medios que empleados hiciesen florecer la industria?

La paz, el verdadero cumplimiento de las leyes, el respeto á las autoridades legítimamente constituidas, el aumento de poblacion, la inviolabilidad á la propiedad pública y privada, los justos premios al mérito y la reglamentacion del trabajo.

Como en todas partes las transacciones á que dan lugar los frutos, efectos y artefactos que entran en el mercado para su compra-venta.

¿Cómo debe considerarse el comercio?

Como local, nacional y extranjero. Local, el que se hace con los frutos, efectos y producciones del Estado: nacional, el que se verifica con las producciones de los demas Estados, y extranjero el que se ejecuta con las mercancías que del exterior se importan por cualesquiera de los puertos de la República.

¿Tiene el comercio alguna otra division?

En por mayor y por menor. Por mayor, cuando las ventas se celebran en gruesas cantidades, ó cuando menos por quintales, piezas, etc, y por menor, cuando se hacen las ventas al menudeo ó en cantidades pequeñas para la mayor comomodidad de los consumidores.

¿Cómo puede considerarse la instruccion pública?

En aumento y desarrollo, muy especialmente la secundaria, merced á lo bien establecido del instituto científico y literario de San Nicolás de Hidalgo, que se halla en la capital del Estado.

¿Qué ramos abraza la enseñanza primaria elemental.

Lectura, escritura, aritmética, gramática del idio-

ma, reglas caligráficas y ortológicas, religion, principio de matemáticas y dibujo, idioma frances, elementos de geografia y cosmografia.

¿Qué número de escuelas hay?

Ciento trece para ambos sexos, las cuales tienen de gastos 42,000 pesos anualmente.

¿Qué educacion reciben las niñas?

La misma de los varones y ademas los ramos de costura, bordado, dibujo al paisaje y música.

¿Cuáles son los ramos que forman la enseñanza secundaria profesional?

Idiomas, Español, Francés, Inglés Aleman, Italiano y Latino; Lógica, Matemáticas, Física, Farmacia, Química, Derecho natural y de gentes, derecho civil, público y eclesiástico; Elocuencia, Teneduría de libros, Dibujo lineal y Pintura.

¿No hay otro establecimiento de educacion secundaria mas que el instituto de S. Nicolás de Hidalgo?

Sí, el de Maravatio aunque en menor escala.

¿Cuál fué el primer establecimiento de educacion secundaria que hubo en Michoacan?

El de Tiripitio, primera Universidad y casa de estudios que hubo en todo el pais, establecida en 1540.

¿Cómo está cimentada la beneficencia pública?

Por medio de un hospital y un hospicio, fundados en la capital. El primero, situado en el ex-convento de religiosas capuchinas y el segundo en el de las Rosas. En el primero su presupuesto monta á 16,000 pesos y en el segundo sube á 5,000.

¿Hay algun otro hospital en el Estado?

Solo el de Pátzcuaro.

¿Y del modo indicado es como únicamente se ejerce la beneficencia?

No, existen tambien sociedades particulares, compuestas en su mayoría de señoras, llamadas conferencias, las que dan y colectan donativos que distribuyen entre los necesitados.

¿Cuántas razas se encuentran en el Estado?

La caucasiana ó blanca, la amarilla ó india pura y etiópica ó negra; la caucasiana, la forman los europeos existentes en el territorio del Estado y las familias del mismo origen que no han celebrado cruzamiento con otra raza. La amarilla ó india pura, está constituida por los tarascos, otomies y chichimecas vanaceos; y lo etiópica, de algunos descendientes de los esclavos africanos que hubo en el país, y que no se han mezclado con las razas anteriores.

De la caucasiana y amarilla se ha formado la variedad mestiza debida al cruzamiento de ambas ra-

zas, variedad que cada día se perfecciona y distingue por su talento y agudeza.

¿Qué cualidades distinguen á la raza amarilla y á la variedad mestiza?

En la primera, el valor, la generosidad, el celo llevado hasta el extremo, la hospitalidad, la desconfianza, la disposicion para las artes mecánicas y liberales, el amor á la libertad é independencia de la patria natal y su inmoderado deseo de poseer mas terrenos que los que puede cultivar.

En la segunda, el valor, la caballeridad, el amor á la patria y á la libertad, la hospitalidad llevada hasta la exajeracion, la pasion á los deleites y riquezas, sus dotes naturales para las ciencias y literatura y la belleza de sus formas especialmente en las mujeres.

¿Qué idiomas se hablan en el Estado?

El tarasco puro, el mexicano, el otomí y el *mazahua*; el castellano ó español, francés, inglés, italiano y aleman. El idioma oficial es el español.

¿Cuáles fueron las creencias religiosas de los antiguos michoacanos?

Con muy pequeñas diferencias, las mismas que tenian los *aztecas*. Reconocian la existencia de un Ser Supremo, mas daban lugar á las prácticas gentílicas y paganas adorando un dios de la guerra, del dia, de la noche, de la labranza, del aire, etc.